

**Zeitschrift:** Zeitschrift für öffentliche Fürsorge : Monatsschrift für Sozialhilfe : Beiträge und Entscheide aus den Bereichen Fürsorge, Sozialversicherung, Jugendhilfe und Vormundschaft

**Herausgeber:** Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe

**Band:** 67 (1970)

**Heft:** 6

**Artikel:** Der Anonyme Alkoholiker

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-839069>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Behandlung meist noch günstigen – Aussichten auf Heilung mit der Zeit trüben werden. Eine Tabelle der genannten Erhebung betreffend die *abgeschlossenen* Betreuungsfälle zeigt, daß «auf Grund des Erfolges» 25% der Männer und 29% der Frauen aus der Behandlung entlassen werden konnten. Auch von den über 700 weggezogenen Schützlingen führen sicher manche ihre Behandlung am neuen Orte fort.

Noch immer führen in unserem Lande Interesselosigkeit gegenüber Mitmenschen und mangelnde Einsicht in die Behandlungsmöglichkeiten bei Alkoholgefährdung zu einem großen Verschleiß an Menschenwerten. *SAS*

## Der Anonyme Alkoholiker

Das Problem des Alkoholikers ist ein sehr weitschichtiges. Vereinigungen, Verbände und Sekten beschäftigen sich mit dem Problem «Anti-Alkohol». Darum kommt es vielleicht nicht von ungefähr, daß man in weiten Kreisen das Zeichen «AA» der Anonymen Alkoholiker als Zeichen für Anti-Alkohol deutet und die AA den Abstinenzlern zuordnet.

Die AA ist aber eine Organisation von Männern und Frauen, die zusammen ihre Kraft und Erfahrung anwendet, um das Problem, das jeder von ihnen persönlich überwinden muß, zur Lösung zu führen und anderen zu helfen, Heilung vom Alkoholismus zu finden. Die einzige Forderung für die Mitgliedschaft in der AA ist das Verlangen, mit dem Trinken aufzuhören.

Die Anonymen Alkoholiker haben eine sehr schwere Aufgabe übernommen, denn auch sie sind vor Niederlagen nicht gefeit und können täglich selbst wieder rückfällig werden, denn schon ein einziges Glas Alkohol kann die ganze Aufbauarbeit von Jahren vernichten. Mit der Rückfälligkeit ist aber auch das Vertrauen zum Partner in der Gemeinschaft gefährdet.

Die Mitgliedschaft bei den Anonymen Alkoholikern bietet nicht etwa eine zeitlich begrenzte Kur, sondern die Verpflichtung, seine Lebensweise zu ändern.

Einer der wichtigsten Punkte im Leben der AA ist aber die Anonymität. Sie garantiert dem Mitglied, ein Leben zu leben, das nicht mit Vorurteilen behaftet ist.

Die AA-Bewegung kennt auch keine Nicht-Alkoholiker als Leiter oder Therapeuten, die ohne Erfahrung den Richter oder Lenker spielen möchten.

Der AA steht jederzeit – auch in der Nacht – zur Verfügung, um dem Freund in einer Notlage zu helfen. Um die Öffentlichkeit besser über die Bewegung der Anonymen Alkoholiker zu orientieren, wurde kürzlich im «Stadthof 11» in Zürich ein Informationsmeeting durchgeführt, an dem unter anderem der Gesundheitsdirektor des Kantons Zürich, Regierungsrat Dr. med. Urs Bürgi, ein Fürsorger, ein Oberarzt einer psychiatrischen Klinik und ein bekannter Förderer der AA-Bewegung, der deutsche Pfarrer Heinz Kappes, sprachen. Mitglieder der AA-Bewegung erzählten in offener Art und Weise über ihr Leben.

Dieses Informationsmeeting richtete sich sowohl an die Alkoholiker selbst wie auch an alle diejenigen, die täglich mit alkoholkranken Menschen zu tun haben, nämlich Familienangehörige, Rechtsanwälte, Ärzte, Richter, Fürsorger, Personalchefs u. a. m.